
大自然的声景（下）
! 范钦慧

守护自然天籁
长久以来，我们都是通过走入自然，来让

自己的身心更平衡健康，甚至像我这样的录
音师，过去也是希望能收录美美的自然天籁，
让更多的人在聆听中达到疗愈的效果。但是
有没有可能我也通过录音，来帮助自然重新
修复，甚至让它得以控诉呢？

记得两年多前，有一天我在野地录音时，
哥哥打电话问我正在做什么。他当时已经走
入肺腺癌的晚期，我跟他说我现在身边有大
弯嘴，前一晚则录到台北树蛙的声音，回家放
给他听。哥哥跟我说，他感觉到内心的恐惧，
我要他不要害怕，我把手机朝向眼前的声景，
告诉他：“你听见了吗？有一天，我们都会继续
聆听这些声音，它们在这里已经很久了，我们
以前就曾经听过，未来也会继续听见。”

后来，每次到森林录音，我都想象着哥哥
也坐在其中，聆听这样的天籁。我也期待自己
是一个见证者，让自然有发言的权利，同时希
望能为保护这样寂静美好的声景而努力，不
让这样的声音成为绝响。

这一次，我不仅以热情为起点，更带着一
份使命出发，我知道，当我怀着这份信念时，生
命会把我带向那些我将遇见的人物与风景。

野地录音师的追寻
如何在野地录好声音，成了我重新学习

的课题。台湾地区的野地录音工作者的作品，
有时会收录在公园或林务部门的出版品中，
这类声音着重辨识的功能，包括鸟、蛙、蝉、
虫，大体上你都可以找到一些相关的解说与
记录内容。另一些野地录音作品，则是作为音
乐的搭衬来呈现。大部分的听众比较少有机
会单纯从野地的自然本质来聆听赏析，也不
明白录音师怎么收录这样的声音。基本上，录
音工作———不论是录交响乐、合唱团，甚至野
外的虫鸣鸟叫———都是非常专业的录音工程
技术。但是对野地录音师来说，除了要具备很
好的器材设备、录音工程专业知识、独特的美
学品位，还要有很好的体力与耐力。

我想只要在野外录过音的人都能体会
那份艰辛，既贵又重的器材，遥远的山路、无
穷无尽的等待……若是有机会看到那些趴
在土里、爬到树上、躲在灌丛中一动也不动

的录音师，你就明白野地录音需要独特的人
格特质。更何况所有野地的歌手，都不会听
从你的指挥，任何完美的鸣唱声都必须配合
机缘与等待，录音师跋涉千山万水去追寻音
律，若没有足够的信仰与对美的痴迷，是不
会走上此途的。

台湾地区野地录音应该逐渐朝下一个
阶段进行，过去我们总觉得声音是一个被视
觉淘汰的过气产业，我们对于声音的想象，
除了流行音乐，并没有太多创作的空间。而
越来越多的野地录音师，开始用他们新的美
学观点，设计出有别于视觉所带来的动人飨
宴，在那些声音的展演中，所有的细节与想象
需要被重新认识与建构，你会发现那一幕幕
大自然的情境，竟然道尽了田野中的优雅、哀
伤、欢愉，就像是一首首让人感动伤怀，又意
味深远的歌曲。

有歌自山上来
若不是因为要录音，我绝对不会这么早

起，当然，也绝对遇不上这样的风景。生命非
常奇妙，你不知道你做了一个选择后，将要面
对的是一连串的“邀请”。虽然从来没有人要

求我做这些事，更没有人拿着钱雇我去行使
指令，这是一个没有前例可循的梦想，我得不
断地说服别人，想办法拿出证明……但是当
我来到山上时，我甚至有一种感觉，它们似乎
早就知道我的到来。远山霞云飞瀑，满山野的
玉山悬钩子已经成熟，此般景致招待，是如何
精心的设计与布局，我亲临其中，深受恩宠。

声音艺术家澎叶生走在前头，他人高腿
长，对收录大自然声音有极高的热情，为了不
成为他的负担，我总是要他先走，然后慢慢地
跟随在后，录音工作适合单打独斗，因此尽管
我们结伴上山，还是要尽量各自作业，我知道
对艺术家来说，保有自己的空间与独立性，尤
为重要。

澎叶生跟其他我所认识的野地录音师不
同之处，在于他对大自然的音律，有着非常独
特的美学观点与国际视野。当我们听到的自
然野地录音，多数还是非常有功能导向，或是
当做情境音乐的陪衬。但是当我想要以推动
保护“自然声景”为目标时，我需要的是一个
可以实验的舞台，一项可以落实的行动，一群
可以合作的伙伴。澎叶生跟我志同道合，我邀
请他一起到太平山上的步道录音，同时加入
为推动“寂静山径”而努力的行列。

上山调查录音只是一个起点，事实上，为
了这个理想，我已经花了一年的时间来说服
林务部门。

聆听自然的妙处
我坐在第三排，那台竖琴几乎就在我的

正前方。当萨米耶·德梅斯特一出场，优雅自
信的姿态立刻引爆掌声。但是，当他开始演奏
格利埃尔的降 !大调竖琴协奏曲时，全场屏
息凝神，当一乐章还没有结束，我早已热泪盈
眶。拨弄的琴弦，掀起我满心的汹涌情绪，时
而如波涛起伏，时而如拂面微风，浪漫古典的
旋律，通过竖琴这种充满灵性的乐器展演，令
人听得如痴如醉。
难怪有人说，竖琴非常具有疗愈效果。我

不知道自己是否被疗愈，但是绝对有更多的
情感被解放。音乐之所以可视为一种治疗的
方式，其实早有各种门派学说，一般都可以理
解，许多音乐有助于我们放松、镇定、专注，甚
至可以帮助我们走过心绪低潮，引导出内在
的力量。

很多年前，我在爸爸生日的时候，曾经送
给他一套可以“养生”的音乐。这的确是很具
有卖点的营销包装，是否真有功效我不得而
知，但是它是以中国的五声音阶，来展现所谓
的五行概念，借由声波的震动，调理我们的五
脏六腑。这些宣称具有疗效的音乐，不见得是
编制伟大的作品，有些仅是简单的哼唱，或是
一些单纯的音符，都能触动心弦，或得以抚慰
潜藏的伤痛。

声音究竟怎么改变了我们？聆听自然的
声景，又能带来什么样的疗效？

我想到最近接触的大卫·邓恩的作品，他
是美国非常著名的声音艺术家，深刻关注在
自然界中所谓的音乐或是具有音乐性的声
响，并提出各种独特的观点与辩证。他懂生
物、懂音乐，更是感官的探险家，最让我佩服
的，是他对于那些我们习以为常的声景，提出
极为有趣的联想与引导，他所描绘的森林风
景，有如我们在子宫中倾听母体的经验，潺潺
溪流来自母亲血液与胃液的翻搅，妈妈说话
的声音，就像是昆虫的鸣唱，她的吞咽声，就
像是远方传来的鸣雷。同时，我们躲在母亲的
羊水中，随着她的呼吸，一如在海洋上感受那
潮来潮往的节奏。

这样的描述，仿佛侧耳贴近沙滩上的彩
贝，那所有的秘密，都已经被记录在这神奇的
密室中。原来倾听自然，只是重回我们跟这个
世界联结的最初记忆。

从人类的生长步骤来看，十六周大的胎
儿在母亲肚子里已经开始发展听力了，这就是
为什么有人会提倡要让胎儿听莫扎特的音乐，
因为从内到外，这个世界的声音，正在潜移默
化地影响着那小小的生灵。然而视力是要等到
人类出生后，才逐渐发展的感官。所以听觉是
人类探索世界的起点，但是我们却用视觉来取
代一切，如果一个人没有意识到这些声音的影
响力，我相信，他无法获得内心真正的自由。
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杂技好男儿程海宝
陆林森

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"在名师传授下

程海宝这届学员，生活得到了很大改善，
在那个困难年代，这是非常不容易的。对于教
学，学馆也动足了脑筋，为他们配备了不少优
秀的演员教师。有的演员，因为年龄大了，不
能再在舞台上跌打滚爬地演出了。有的演员，
受过伤，或者这样那样的原因，也不适应演出
了，就从舞台上退下来到学馆带教。由演员改
行当教师的，都有深厚的杂技艺术功力和丰
富的舞台演出经验，在他们的培养下，程海宝
健康地成长着。
上海人民杂技团成立后，由于受经济条

件制约，道具、设施、练功场所等都很简陋，程
海宝进学馆学艺，情况有了变化，不仅老师有
专职的，练功也有专门的场地，当然，生活条
件比起以前，明显也要好得多，杂技团甚至
还不惜工本，抽调了一批优秀的杂技艺术
家，充实学馆的师资队伍。著名杂技艺术家
李殿起、甄毓卿、王信志、申方亮、申方明，著
名魔术表演艺术家邱胜奎、莫非仙、邓文庆，
著名口技表演艺术家周志良、周志成等，都
是程海宝的老师。老兵新传，这使程海宝受
益匪浅。

甄毓卿，擅长表演中国民间杂技“古
技”，他的技艺与众不同，举凡桌子、椅子、板
凳，信手拈来，都可以成为他用来表演的道
具，这在常人看来，简直是难以想象的。他的
磕头师傅是杂技老艺人王敬文，甄毓卿跟他
学艺的时候，才 "#岁。王敬文后来去了新加
坡、马来西亚等一带演出，甄毓卿跟随师傅
也去了那些地方。一直到 $%岁那年，他才离
开师傅，独立演出，先后在北京和新加坡等
地公演。解放战争打响后，甄毓卿奔赴苏北
解放区，为军民演出。翻开上海杂技团团史，
长长一行建团元老的名字赫然入目，他们的
加盟为上海杂技界添上了重要一笔，甄毓卿
是功勋元老之一。第一届学员班是上海杂技
界的“黄埔一期”，开班后，甄毓卿不再演出，
成为了学员们的业务老师。这位早已被工农

兵观众熟知的“古技”艺
术表演家，对学员一不
打，二不骂，而是亲切有
加，备加呵护，视孩子如
同己出，精心竭力地培
养他们，促使他们成才。

“黄埔一期”涌现了沙小心、王莺莺、周演吉
那样的年轻优秀演员。在学员班，甄毓卿既
是一位老师，又是一位出色的道具设计师，
《双咬花》中的道具，就是他为学员们度身定
制的。伞，是《蹬伞》节目的主要道具，被学员
蹬坏了，怎么办？买一把新的？不。夜深了，
甄毓卿戴着老花眼镜，坐在灯下，一针一线
地修补。第二天，学员们又用上了被他修补
好的伞。

人高马大的王信志老师，出生于京剧世
家，有一副天生的大嗓门，练功房里，几乎天
天可以听到他的吼叫声。王信志的功夫十分
了得，尤其是擅长翻跟头，也是一位抄跟头
的好把式。学员在练习翻跟斗的时候，他只要
用手在后背轻轻一托，他们的跟头便“呼”
“呼”地一个接一个翻了过去。程海宝的跟头
之所以翻得特别棒，除了他自己的刻苦练习，
与王信志的点拨和教化不无关系。王信志教
学员翻跟头，有他的口诀，杂技演员、后来改
行从事魔术表演的周良铁，直到今天都没有
忘记，他说：“王老师一边教我们‘端龙头把’
（即“团身后空翻”的一种），一边大声喊，‘跟
腿要快，不能挂笼’（即“团身后空翻”时的一
种坏习惯）！他的大嗓门，简直惊天动地，听得
我们个个心惊肉跳。奇怪的是，只要按照他的
口诀，从地上一蹦而起，‘呼’‘呼’‘呼’，我们
好像出膛的炮弹，一个接一个地将跟头翻了
过去。王老师教我们‘端龙头把’时还说：‘抱
腿，团身，跟头就会翻得好看’，我们的双手用
力往上一抡，再抱住腿，他一使劲，我们的跟
头就翻了过去。”

&%世纪八九十年代，上海杂技团（'())
年 *+月由上海人民杂技团改名为上海杂技
团）的《大跳板》节目崛起于中国杂坛，程海宝
是《大跳板》的“主心骨”。作为《大跳板》的第
一代演员，李殿起、李殿彦、张永立创造的
“$,%度上三节”以及李殿起《晃梯》中的“梯
顶倒立”，代表了那个时代的最高水平，令许
多优秀的杂技人也望尘莫及。
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劳大弓着急了，这是句关键的话，儿子
却吞吞吐吐了，他迫不及待地问：“她说什么
了？”儿子说：“她很大度。她说她一直单身，
积了些钱，有能力单独买产权房。我说，我们
不要你单挑，我爸爸也积了钱，可共同买
房。”劳大弓动情地说：“对，我有 &-% 万储
蓄，用掉一半也有宽余的。”突然，他蹦出几
句烈性的也是伤心的话：“我是男的，
要有责任性。我是条汉子，要挑重担。
买房子岂能让冬雨单挑，应该由我们
爷儿来挑。”

想到冬雨没抛弃他，劳大弓感动
极了，两颗泪珠从他的眼窝里流了出
来。他感触甚深地说：“冬雨同贺芳是
两条路子上的人，我亏待冬雨了，人
间还有真情在，无屋也有屋里厢，我
愧对冬雨了。”

劳大弓把高级养老院艳遇的经
历讲完了。曲终人聚，并非曲终人散
啊！席天红拱着手道喜道：“得屋又得
妻，老来得福，老来得福，祝贺，祝
贺。”劳大弓美滋滋地说：“我是先苦
后甜，先失去老屋，失去女友贺芳，后
来又得到新屋，得到新女友冬雨，够
浪漫吗？这是一部顶级的电视剧吧！”
席天红说：“很多男的被女的一脚踹掉就一
蹶不振了，像你这样能咸鱼翻身的不多见，
真的像做戏一样。”劳大弓不满地说：“我不
是咸鱼翻身，是鲤鱼，鲤鱼跳龙门，哈哈，哈
哈。”临走时劳大弓神秘兮兮地说：“我要根
据我的经历写一部电视剧，题目是《房啊
房！》主题是有屋就有屋里厢，无屋就无屋里
厢。”席天红顺着他的话头说，“好啊，我在东
方电视台上能看到你的大作上演。”劳大弓
乐不可支地走了。

又过了些日子，金桂飘香，荷叶也泛黄
了，夏天已跨出了荷花池，秋天接踵而来跨
进了荷花池，它带给荷花池的是衰败，它带
给申海市房地产却是兴旺，房价并没有秋凉
而降温，反而热过了头。劳大弓在这背景下，
又在荷花池出现了。这次他是急吼吼地冲到
夕阳红婚介摊头边的。他对着席天红大声
说：“红娘，红娘，我碰到难题了，请你来帮忙
解决。”席天红见到他的模样，眉头蹙紧了，

劳大弓竟然是夏天的打扮，秋阳是柔和的，
他头上仍戴着长舌遮阳的帽，鼻上架着副墨
镜仍是遮住了半个脸。还没待席天红细想，
劳大弓就叽里呱啦说开了。

晚饭后，劳大弓去养老院花园里散步。
花木对季节的变化是最敏感的，树根旁掉下
来的黄叶，树梢上半青半黄的阴阳叶，说明
变天了。落叶知秋啊！劳大弓感叹光阴如箭，

日月如梭。他漫无目的地走到养老
院的大门口，呆立了一会儿，准备
返身回宿舍，突然有一人挡住他的
去路。他抬头一看，目瞪口呆，这个
人竟是离去半年多的贺芳。劳大弓
说：“你怎么在高级养老院？”贺芳
说：“高级养老院是你劳大弓独占
的，只准你来，不准我来吗？”劳大
弓又问：“你怎么知道我在这儿？”
贺芳笑着说：“我有耳报神的，你人
在哪儿，说什么，做什么，我都一清
二楚的。我是考虑得周周全全来找
你的，不是瞎撞撞进来的。”劳大弓
的心中是有着贺芳的。贺芳离他而
去，心中的贺芳也就睡着了，如今
贺芳回来了，心中的贺芳醒过来
了，而且鼓捣着劳大弓要同她重归
于好。另外，劳大弓也想听听贺芳

带来什么样的周全考虑，也想把掐断的线再
接上。劳大弓就请她在附近的大岛咖啡室里
小坐。他不敢把贺芳带进养老院，以免同冬
雨撞见，产生不必要的纠葛。

劳大弓挑了个火车座落坐。火车座靠
墙，一排四间，用挡板把四间隔开。火车座的
式样来自于西餐馆，店主人别出心裁，在挡
板上镂空雕花，算是中西合璧。但私密性大
大降低，谈话的声音很容易传到隔壁一间
去。贺芳呷了一口咖啡说：“这里的咖啡太浓
太苦。”劳大弓说：“比市区的清淡得多了，你
是嘴巴苦。”贺芳说：“我不是嘴苦而是心
苦。”劳大弓责问道：“是你离开了我而不是
我离开了你，苦的应该是我而不是你。”贺芳
懊丧地说：“我离开你是被高房价逼的，身份
证变卦，陕中北路房子抢买，房价一波高过
另一波，买房结婚已遥遥无期，我走投无路，
只能选择分手。如果有活路可走，我会选择
死路吗？我的心苦谁知道啊！”


